

Messe du lundi 20 mai 2019

Lundi de la 5^e semaine de Pâques

→ Au chapitre 13, Paul et Barnabé racontent aux frères d'Antioche de Syrie ce qu'avec Barnabé ils ont vécu en Pisidie et en Pamphylie

Première lecture (Ac 14, 5-18)

Nous annonçons la Bonne Nouvelle :

détournez-vous de ces vaines pratiques, et tournez-vous vers le Dieu vivant

¹À Iconium, la même chose se produisit : Paul et Barnabé entrèrent dans la synagogue des Juifs, et parlèrent de telle façon qu'un grand nombre de Juifs et de Grecs devinrent croyants.

²Mais ceux des Juifs qui avaient refusé de croire se mirent à exciter les païens et à les monter contre les frères.

³Paul et Barnabé séjournèrent là un certain temps.

Ils mettaient leur assurance dans le Seigneur :

Celui-ci rendait témoignage à l'annonce de la parole de Sa grâce, et Il leur donnait d'accomplir par leurs mains des signes et des prodiges.

⁴La population de la ville se trouva divisée : les uns étaient pour les Juifs, les autres pour les Apôtres.]

⁵Il y eut un mouvement chez les non-Juifs et chez les Juifs, avec leurs chefs, pour recourir à la violence et lapider Paul et Barnabé.

→ Pourquoi les signes du Seigneur ne sont-ils pas pris en compte dans le débat entre les croyants ?

⁶Lorsque ceux-ci s'en aperçurent,

ils se réfugièrent en Lycaonie

dans les cités de Lystres et de Derbé et dans leurs territoires environnants.

⁷Là encore, ils annonçaient la Bonne Nouvelle.

⁸Or, à Lystres, il y avait un homme qui était assis, incapable de se tenir sur ses pieds.

Infirmes de naissance, il n'avait jamais pu marcher.

⁹Cet homme écoutait les paroles de Paul.

Celui-ci le fixa du regard et vit qu'il avait la foi pour être sauvé.

¹⁰Alors il lui dit d'une voix forte :

« Lève-toi, tiens-toi droit sur tes pieds. » L'homme se dressa d'un bond : il marchait.

¹¹En voyant ce que Paul venait de faire, les foules s'écrièrent en lycaonien :

« Les dieux se sont faits pareils aux hommes, et ils sont descendus chez nous ! »

¹²Ils donnaient à Barnabé le nom de Zeus, et à Paul celui d'Hermès, puisque c'était lui le porte-parole.

¹³Le prêtre du temple de Zeus, situé hors de la ville,

fit amener aux portes de celle-ci des taureaux et des guirlandes.

Il voulait offrir un sacrifice avec les foules.

¹⁴Informés de cela,

les Apôtres Barnabé et Paul déchirèrent leurs vêtements et se précipitèrent dans la foule en criant :

¹⁵« Pourquoi faites-vous cela ?

Nous aussi, nous sommes des hommes pareils à vous, et nous annonçons la Bonne Nouvelle :

détournez-vous de ces vaines pratiques, et tournez-vous vers le Dieu vivant,

Lui qui a fait le ciel, la terre, la mer, et tout ce qu'ils contiennent.

¹⁶Dans les générations passées, Il a laissé toutes les nations suivre leurs chemins.

¹⁷Pourtant, Il n'a pas manqué de donner le témoignage de Ses bienfaits,

puisque Il vous a envoyé du ciel la pluie et des saisons fertiles pour vous combler de nourriture et de bien-être. »

¹⁸En parlant ainsi, ils empêchèrent, mais non sans peine, la foule de leur offrir un sacrifice.

¹⁹Alors des Juifs arrivèrent d'Antioche de Pisidie et d'Iconium ;

ils se rallièrent les foules,

ils lapidèrent Paul et le traînèrent hors de la ville,

pensant qu'il était mort.

→ Le discours de Paul pour les convaincre qu'ils ne sont que des hommes et pas des dieux invite à se tourner vers le "Dieu vivant" (pour dire que les autres dieux ne sont vivants que dans les mythologies), Lui qui a tout créé, et "comblé" ces hommes "de nourriture et de bien-être"

→ La foule écoute Paul et renonce aux sacrifices en son honneur, mais "les foules" écoutent les Juifs qui veulent le lapider... Quelle autorité avaient ces croyants en la Première Alliance !

²⁰ Mais, quand les disciples firent cercle autour de lui, il se releva et rentra dans la ville. Le lendemain, avec Barnabé, il partit pour Derbé.
^{21a} Ils annoncèrent la Bonne Nouvelle à cette cité et firent bon nombre de disciples.]

– Parole du Seigneur.

→ Les foules sont versatiles et quand elles se laissent convaincre, c'est de manière superficielle. Le missionnaire doit d'abord aller vers les personnes, et ne pas trop compter sur les fruits des prédications adressées à des foules non encore convaincues.

Psaume Ps 113B (115), 1-2, 3-4, 15-16

R/ Non pas à nous, Seigneur, mais à ton nom, donne la gloire

Non pas à nous, Seigneur, non pas à nous, mais à Ton Nom, donne la gloire, pour Ton amour et Ta vérité.

Pourquoi les païens diraient-ils : « Où donc est leur Dieu ? »

→ Le missionnaire n'a qu'un objectif : la gloire de Dieu. Et il sait les grands dangers pour lui de la gloire qui lui est donnée par les hommes !

Notre Dieu, Il est au ciel ; tout ce qu'Il veut, Il le fait. Leurs idoles : or et argent, ouvrages de mains humaines.

Soyez bénis par le Seigneur qui a fait le ciel et la terre ! Le ciel, c'est le ciel du Seigneur ; aux hommes, Il a donné la terre.

→ Le discours de Paul pour convaincre les croyants aux dieux de Rome nous semble un peu naïf ? Nous découvrons grâce à ce Psaume que Paul ne fait que déployer des versets de l'Écriture !

Acclamation (cf. Jn 14, 26)

Alléluia. Alléluia.

L'Esprit Saint vous enseignera tout, et Il vous fera souvenir de tout ce que je vous ai dit.

Alléluia.

Évangile (Jn 14, 21-26)

« L'Esprit Saint que le Père enverra en mon Nom, Lui, vous enseignera tout »

→ Jésus donne Ses derniers enseignements à Ses Apôtres après leur avoir lavé les pieds et avant d'aller vers Sa Passion en allant prier avec eux au Jardin des Oliviers

²¹ Celui qui reçoit mes commandements et les garde, c'est celui-là qui m'aime ; et celui qui m'aime sera aimé de mon Père ; moi aussi, je l'aimerai, et je me manifesterai à lui. »

→ Ne croyons pas pouvoir aimer le Seigneur sans "recevoir et garder" (c'est-à-dire écouter avec le cœur, conserver dans le cœur et mettre en pratique avec le cœur) les commandements qu'Il nous a enseignés !

²² Jude – non pas Judas l'Ischariote – lui demanda : « Seigneur, que se passe-t-il ?

Est-ce à nous que Tu vas te manifester, et non pas au monde ? »

→ La question de Jude est assez simple...

²³ Jésus lui répondit : « Si quelqu'un m'aime, il gardera ma parole ; mon Père l'aimera, nous viendrons vers lui et, chez lui, nous nous ferons une demeure. »

²⁴ Celui qui ne m'aime pas ne garde pas mes paroles.

Or, la parole que vous entendez n'est pas de moi : elle est du Père, qui m'a envoyé.

²⁵ Je vous parle ainsi, tant que je demeure avec vous ;

²⁶ mais le Défenseur, l'Esprit Saint que le Père enverra en mon Nom,

Lui, vous enseignera tout, et Il vous fera souvenir de tout ce que je vous ai dit.

[²⁷ Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix ;

ce n'est pas à la manière du monde que je vous la donne.

Que votre cœur ne soit pas bouleversé ni effrayé.

→ Mais la réponse de Jésus tient en plusieurs points liés entre eux :

1. Vous (qui êtes mes amis), vous m'aimez (vous gardez ma Parole)
2. Eh bien mon Père et moi, nous viendrons en vous, en faisant en chacun de vous une "demeure"
3. L'Esprit Saint vous enseignera tout (et avivra vos souvenirs)
4. Je m'en vais, je reviens vers vous (mais rien que vers vous !), mais je ne parlerai pas bcp avec vous.
5. Vous aurez à en témoigner pour que le monde le sache : je suis l'envoyé du Père, je L'aime, et je ne fais qu'accomplir Ses œuvres.

²⁸Vous avez entendu ce que je vous ai dit : **Je m'en vais, et je reviens vers vous.**

Si vous m'aimiez, vous seriez dans la joie puisque je pars vers le Père, car le Père est plus grand que moi.

²⁹Je vous ai dit ces choses maintenant, avant qu'elles n'arrivent ; ainsi, lorsqu'elles arriveront, vous croirez.

³⁰Désormais, **je ne parlerai plus beaucoup avec vous,** car il vient, le prince du monde. Certes, sur moi il n'a aucune prise,

³¹mais **il faut que le monde sache que j'aime le Père, et que je fais comme le Père me l'a commandé.]**

Levez-vous, partons d'ici.

– Acclamons la Parole de Dieu.

COMMENTAIRE « Dieu avec nous aujourd'hui » de l'Évangile

Jésus n'est pas un romantique dont toute la réalité est circonscrite par le ressenti. **L'amour n'est pas (d'abord) un sentiment, ce sont des actes, et plus précisément deux actes : recevoir et garder.** Celui qui aime reçoit, accueille les commandements pour ensuite les garder, c'est-à-dire les mettre en œuvre. **Le commandement est une invitation à agir. Le garder signifie donc se comporter selon ce qu'il indique.**

Nous aimons évoquer la tendresse, la consolation, la douceur du Christ, et nous avons raison. Regardons aussi les gestes par lesquels Jésus manifeste ces réalités ! Il meurt sur la croix, pardonne aux ennemis, reprend les pharisiens et ses disciples n'hésitant pas à les corriger, encourage ces derniers, tout autant d'attitudes peu « romantiques », mais qui expriment réellement cet amour que nous sommes appelés à vivre.

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Grégoire le Grand (vers 540-604), pape et docteur de l'Église

« Nous irons demeurer auprès de lui »

« Mon Père l'aimera et nous viendrons à lui, et nous ferons chez lui notre demeure. » **Songez-y, frères très aimés, quelle fête que de recevoir Dieu dans la demeure de notre cœur ! Si un ami riche et puissant voulait entrer chez vous, la maison entière serait évidemment nettoyée, pour que rien ne puisse choquer son regard lorsqu'il entrerait. Que celui qui prépare pour Dieu la demeure de son âme nettoie les saletés de ses mauvaises actions.**

Remarquez bien ce que dit la Vérité : « Nous viendrons et nous ferons chez lui notre demeure ». **Car Il peut passer dans le cœur de certains sans y faire sa demeure.** Quand ils ont du remords, ils voient bien le regard de Dieu ; mais quand vient la tentation, ils oublient l'objet de leur repentir précédent et retombent dans leurs péchés, comme s'ils ne les avaient jamais pleurés. Au contraire, **dans le cœur de celui qui aime véritablement Dieu, qui observe ses commandements, le Seigneur vient et établit sa demeure, car l'amour de Dieu le remplit tellement qu'il ne s'écarte pas de cet amour au moment de la tentation.**

C'est donc celui dont l'âme n'accepte pas d'être dominée par un plaisir mauvais qui aime véritablement Dieu... D'où cette précision : « **Celui qui ne m'aime pas ne garde pas mes paroles** ». **Examinez-vous soigneusement vous-mêmes, frères très aimés ; demandez-vous si vous aimez vraiment Dieu.** Mais ne vous fiez pas à la réponse de votre cœur sans la comparer à vos actes.